



El Estado en el centro de la escena

Desde el número anterior, la Revista ESE se propuso participar del debate en torno a las formas y transformaciones del Estado argentino que se han impulsado desde diciembre del 2015 con el objetivo de hacer "eficiente" la administración pública. Los actuales aires en Argentina, parafraseando a Peter Evans, han vuelto a colocar al Estado como un problema. En la actualidad, las disputas adquieren una forma mucho más compleja que algunas célebres contraposiciones que las han precedido en la historia argentina inmediata, como aquellas identificadas con las prédicas y las prácticas de los "neoliberales" noventa. No se trata simplemente de cuestionar las dimensiones del Estado, sino la composición de su "rostro humano", la adecuación tecnológica a los nuevos tiempos, y una casi identificación entre "modernización" y "despolitización". La complejidad de los debates se multiplica si atendemos la escala subnacional, no solo por la diversidad de propuestas, sino también por el modo en que dialogan o no, con los modelos adoptados por el Estado nacional. En efecto, la Argentina, al dividir el poder entre el gobierno nacional y las provincias, y al ser estas últimas autónomas en sus facultades, ha dado lugar a una serie de formatos estatales con disparidad de estructuras, capacidad de su personal administrativo y funciones.

El escenario contemporáneo no hace más que mostrarnos un despliegue exponencial de preguntas, aún sin respuestas, en torno al fenómeno estatal, que confirma lo mucho que queda no solo por indagar desde un punto de vista empírico, sino por revisar en cuanto a herramientas analíticas, propuestas metodológicas y las potencialidades que ofrece la visión interdisciplinar. A ello se suma el desafío de comprender la multiplicidad de formatos estatales presentes en las provincias, las cuales reciben poco tratamiento empírico por parte de las ciencias sociales. La disparidad de "realidades estatales provinciales", entre las que se cuentan la heterogeneidad del desarrollo de universidades y centros de investigación en estas temáticas contribuye al dispar resultado de lo que ocurre en escalas más bajas de la política, a pesar de la centralidad que tienen en la política argentina.

En cuanto a nuestro propio recorrido, la presentación del cuarto número de ESE rubrica no solo dos años de un fructífero trabajo colaborativo, sino además una recepción que confirma la vacancia de espacios de intercambio sobre los estudios en torno a esa polimórfica figura del Estado. La buena recepción de ESE se expresa en el aumento de citas y referencias a nuestra revista dentro de los trabajos especializados, en la buena respuesta a las convocatorias para

publicar, especialmente a partir de la participación de autores de otras latitudes de Latinoamérica y de distintos espacios institucionales de la Argentina, y en el creciente reconocimiento que hemos logrado en la comunidad científica. En este sentido, el panel organizado por la revista en el marco del XII Congreso nacional y V Congreso internacional sobre Democracia, que se llevó a cabo en septiembre de 2016 en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario, constituyó una muestra de ello. Agradecemos la generosidad con que se comprometieron con la actividad los panelistas, dos miembros de nuestro comité académico, reconocidos especialistas en el área desde sus disciplinas: Mariana Heredia y Mariano Plotkin; la colaboración de la institución anfitriona, como así también el acompañamiento de colegas y otros miembros de nuestro comité académico. Estos apoyos demuestran que un punto importante en el crecimiento de nuestra publicación está en la continua colaboración entre los diversos participantes dentro de la misma, que ha permitido además refinar la política editorial de ESE a través de la sugerencia y evaluación de propuestas, como así también el asesoramiento sobre problemáticas que la revista debería trabajar. Asimismo, este panel ha reforzado la colaboración entre las instituciones que respaldan la revista a partir del trabajo mancomunado de edición de la publicación, dando pautas del crecimiento de la propuesta desde el apoyo de sus instituciones patrocinadoras.

Integrantes de nuestro equipo editorial y del comité participaron, en septiembre de 2016, en Jornada sobre Burocracias estatales: problemas, enfoques y estudios de caso en la Argentina (desde fines del siglo XIX a principios del XXI) auspiciada por la Universidad Nacional de Quilmes, lo cual demuestra que desde diferentes espacios académicos y disciplinas hay muchas aristas para explorar en torno al Estado. Queremos agradecer a Germán Soprano, quien en sus palabras de apertura destacó el aporte de ESE dentro del campo de estudio.

El cuarto número de la revista ESE reúne una serie de trabajos originales que ponen al Estado en el centro de la escena. El número comienza con la sección Dossier que reúne cinco artículos de alta calidad. En esta oportunidad, Hernán González Bollo y Claudia Daniel centraron la propuesta en torno a la organización de las estadísticas en América Latina. La primera contribución "Ideólogos del Leviatán. Estadística y sociedad en el Perú (1791-1876)", de José Ragas, aborda las rupturas y continuidades entre la producción de números públicos entre el orden colonial y el periodo independiente del Perú. El segundo artículo, de Andrés Estefane, se titula "La institucionalización del sistema estadístico chileno: debates y problemas prácticos (1843-1851)" y analiza la creación y organización de la Oficina de Estadística chilena, trayendo a colación el desarrollo de ciertas prácticas que caracterizaron los orígenes de la institución. En tercer lugar del dossier se encuentra la contribución de Laura Cházaro, titulada "¿El valor de la vida y del trabajo? Las compañías de seguros de vida, en México, a fines del XIX", que pone el acento en la creciente cuantificación de los fenómenos sociales durante el siglo XIX en México. Por su parte Agustina Rayes, a través de su artículo "La construcción de las estadísticas oficiales argentinas de exportación,

c. 1880-1930” se introduce en la temática de la producción de números referentes a la exportación a través de una mirada sugerente que se focaliza en las condiciones de elaboración de estas cifras. El dossier se cierra con el artículo de Natalia Lacerda Gil, “Las estadísticas de rendimiento escolar y la aparición de la repetición como un problema de política educativa (Brasil, 1930-1940)”, que vincula la producción de estadísticas escolares con el concepto de modernización.

En cuanto a la sección de artículos, el número 4 de ESE reúne dos contribuciones. En primer lugar el trabajo de Sabina Dimarco: “Los socialistas y el problema de la falta de ocupación en la crisis de 1890”, que explora la forma en que los socialistas instalan la noción de desocupación y desocupado como una categoría experta y como un problema prioritario que el Estado debía asumir hacia fines del siglo XIX. Por último, Inés Mancini, en “Alcanzar la inclusión social o rescatarse, dos lógicas para la transformación. Análisis de una política de prevención social del delito y el cambio de sus beneficiarios” explora las prácticas que se generan en un territorio específico a través de la implementación de una política pública de inclusión social. El número incluye las secciones: Notas de investigación y Reseñas bibliográficas.

Natacha Bacolla
Jimena Caravaca
Claudia Daniel
Virginia Mellado
Karina Ramacciotti
Editoras